

HOP la Solidarité !

Le bulletin du réseau CCFD-Terre Solidaire en Alsace

N° 06

Novembre 2013

édito



Bernard KLINGELSCHMIDT
Président du
CCFD-Terre Solidaire 67

OSONS LA SOLIDARITE INTERNATIONALE

En 1970, j'ai osé partir au bout du monde avec la Délégation Catholique pour la Coopération (DCC). Arrivé à Santiago du Chili quelques jours après l'élection démocratique de Salvador Allende, je n'avais pas pu imaginer que je serai amené à vivre de près, pendant presque trois ans, la démarche de tout un peuple qui a cherché à s'émanciper de sa situation de soumission économique et politique en nationalisant les mines de cuivre, en redistribuant des terres aux petits propriétaires et en donnant l'espoir aux jeunes par l'éducation populaire ...

Mais j'ai été surtout fortement bouleversé au quotidien par la pression internationale et la guerre civile pour bloquer ce processus jusqu'à la dictature de Pinochet, il y a tout juste quarante ans en septembre dernier. À mon retour en France, je n'ai même pas pu garder le contact avec mes anciens collègues et amis. Oui, j'ai pu prendre conscience qu'il est difficile de laisser les populations « maîtres de leur destin » face aux pouvoirs de l'argent et d'agir sur les causes des inégalités, au Nord comme au Sud.

Depuis ma retraite, mon engagement au CCFD-Terre Solidaire a renforcé mes convictions d'une nécessaire solidarité internationale basée sur le partenariat et la réciprocité ici et là-bas. A l'occasion de la journée mondiale de l'alimentation, le 16 octobre, le journal La Croix a publié un sondage exclusif CSA/CCFD sur les Français et la faim dans le monde : 47 % des français considèrent que les organisations catholiques jouent un rôle important (73 % chez les catholiques pratiquants), et 48 % pas important. Pour nous CCFD-Terre Solidaire en tant que 1^{ère} ONG française de développement, c'est une interpellation à ne pas nous contenter des animations de Carême mais aussi de toucher un public plus large que celui de nos Eglises. OUI, nous devons OSER.

La Semaine de la solidarité internationale nous donne l'occasion de partager nos convictions à de nouveaux publics, alors OSONS.



La 16^{ème} édition de la Semaine de la Solidarité Internationale a repris le slogan « les Droits à l'essentiel ». En effet les droits humains constituent une référence incontournable pour évoquer les pratiques de solidarité. Universel et inaliénable, le respect des droits des personnes et des peuples doit être une condition et un objectif pour toute action de solidarité internationale ou d'aide au développement.

C'est sur cet objectif que le CCFD-Terre Solidaire invite largement tout public à participer pendant cette semaine de la Solidarité Internationale à des animations co-organisées avec d'autres associations qui partagent nos valeurs.

Le CCFD-Terre Solidaire 67 et 68 ont ainsi choisi de s'associer au Festival du Film Alimentaire et aux Semaines sociales de France pour partager son expérience et celle de ses partenaires dans le domaine du droit à l'Alimentation et au Travail. Le CCFD 67 y a rajouté le Droit des Migrants en lien avec d'autres associations sur Strasbourg.

Ensemble nous vous proposons de nombreux rendez-vous dans toute l'Alsace :

* Semaines sociales de France à Strasbourg, samedi 23 nov. de 15h à 17h au Palais Universitaire, 9 place de l'Université : 2 ateliers animés par le CCFD-Terre Solidaire sur le thème « Réinventer le travail » :

- « L'autonomie économique des femmes : un enjeu de développement » avec Odile Delhay.

- « Les paradis fiscaux et les conséquences économiques et sociales » avec Philippe Tournaud.

Pour plus d'information et/ou inscription : www.ssf-fr.org/ssf

* Festival du film « Alimentterre » 16-23 nov.- Strasbourg : participation du CCFD-Terre solidaire avec Ingénieurs Sans Frontières à l'ENGEES (1 quai Koch) ou à l'Université (rue B. Pascal). Détails pratiques des films et des séances et lieux, voir www.festival-alimentterre.org ou le blog du CCFD.

Trois ciné-débats organisés par le CCFD-Terre Solidaire 68 :

- 15 nov. à Ungersheim - « Cultures en transition » – avec M. Mensch maire du village

- 19 nov. à Rouffach - Lycée Agricole - « LoveMEATender » pour une classe de terminale

- 21 nov. à Rouffach - Lycée Agricole - « Taste the waste » pour les internes du lycée

Autres animations CCFD-Terre Solidaire 67 pendant la SSI :

- 15 nov. à 20h au Foyer Saint- Maurice, 1 rue de Reims à Strasbourg. « La finance solidaire : à quoi ça sert ? Comment faire ? », Conférence-débat avec Gérard Bitsch, administrateur de la SIDI (Société internationale pour le développement et l'investissement).

- 15 nov. de 12h15 à 13h45, au 27 rue des juifs à Strasbourg, et le 20 nov. à 20h au Foyer Saint-Georges, 4 rue du Gartfeld à Sélestat. Echange- débat avec Bernard Klingelschmidt sur « Le Défi de la Paix » en Israël-Palestine, suite à un voyage à la rencontre des partenaires du CCFD-Terre Solidaire.

- Du 16-23 nov. à Strasbourg et ailleurs Exposition de photos proposée par le CCFD-Terre Solidaire et TEJE : « Ces jeunes qui pensent global et agissent local »

- 20 nov. à 15h Chaîne humaine de solidarité avec les Migrants de la Cour Européenne au Parlement européen sur les Migrations et les naufragés de la Méditerranée avec le CCFD-Terre Solidaire, TEJE, la Cimade, la Pastorale des Migrants, Ingénieurs sans frontières, AMSED, OXFAM, COLECOSOL, LDH, MRAP...

Pour plus de détails pratiques voir le blog www.ccfid-terresolidaire.org/alsace

Sommaire

Page 1

- Edito
- 16^{ème} édition de la Semaine de la Solidarité Internationale

Page 2

- Immersion en Argentine

Page 3

- Parole à un mouvement, MEJ « S'engager pour et avec les autres »
- Thème d'année : « Dignité des femmes : éradiquer les violences »
- Témoignages des Stagiaires ENA

Page 4

- un retour sur les JMJ, À la rencontre des Brésiliens engagés aux côtés des pauvres
- le CCFD Terre Solidaire renouvelle sa campagne de collecte intitulée « Il n'y a pas de petites réussites »
- Agenda



Immersion en Argentine

S'enrichir mutuellement par un véritable partenariat

Quinze bénévoles et salariés du CCFD-Terre Solidaire d'Alsace-Lorraine étaient, l'été dernier, en Argentine. Ils ont rencontré des partenaires soutenus par le CCFD-Terre Solidaire. Monseigneur Papin, évêque de Nancy, a accompagné la délégation.



L'Argentine sort d'une crise économique qui a plongé les classes sociales les plus humbles dans une grande précarité. Cette situation n'a fait qu'accentuer les inégalités existantes, fruits de la dictature passée, comme en témoigne la répartition scandaleusement inégale des terres. Des domaines de plus de 40 000 ha côtoient des familles paysannes vivant sur, à peine, 1 à 2 ha.

L'Argentine est un pays en reconstruction : un travail de réparation et de justice est en cours depuis la fin de la dictature. La délégation a été impressionnée par les témoignages des grand-mères de Mai qui tentent de retrouver leurs petits-enfants donnés à des sympathisants du régime après avoir été enlevés à leurs parents, opposants politiques et tués par la junte militaire.

La force de conviction des membres des associations rencontrées et leur implication pour favoriser une transformation sociale incluant les plus pauvres, a marqué les Alsaciens et Lorrains. Sur place, les partenaires s'inspirent des principes de l'éducation populaire : à partir des besoins, accompagner des groupes de personnes pour que, collectivement, ils agissent et améliorent leurs conditions de vie.

Répondre aux besoins des populations

En ce sens l'association Canoa, un partenaire en Argentine, intervient dans les quartiers populaires de Santa Fe. Son action concerne l'accès à la propriété, le développement d'activités économiques par le microcrédit répondant aux réels besoins des populations, le développement du tourisme solidaire avec des groupes de pêcheurs, etc.

INCUPO, l'Institut de Culture Populaire, conduit avec des paysans de Corrientes une réflexion pour l'organisation d'une agriculture basée sur les principes de l'agroécologie, de la vente de proximité de produits fermiers et du travail en coopération. En outre, cette association soutient la mise en place de structures militantes paysannes interrégionales pour lutter contre les lobbyings des grands propriétaires terriens et des multinationales produisant pesticides et OGM.

Aider les victimes du trafic humain

Le voyage était aussi axé sur la lutte contre les violences faites aux femmes et la traite des humains, problématiques importantes dans un pays qui reste très machiste.

Action Educativa a exposé sa stratégie pour une meilleure prise en compte des violences et du trafic humain dans les politiques publiques et auprès des législateurs : formation des forces de l'ordre, du corps législatif et des élus pour une meilleure défense des femmes victimes de violence, sensibilisation du grand public...



À Rosario, Indeso Mujer forme des femmes médiatrices dans les quartiers populaires et accompagne des femmes victimes dans les procédures juridiques, ce qui nécessite parfois de les cacher pour les protéger de leur agresseur. En outre, l'association encadre un projet de la ville pour offrir à ces victimes une réinsertion par l'agriculture urbaine.

Des solutions alternatives

« Nous rentrons, explique la délégation, transformés par l'accueil chaleureux qu'ont pu nous réserver ces personnes qui, malgré leur situation difficile, se mobilisent et cherchent des solutions alternatives. La crise que l'Argentine a connue, n'est pas bien différente de celle qui atteint violemment des pays comme la Grèce. Les réflexions menées par nos partenaires argentins, notamment sur l'Économie Sociale et Solidaire, nous inspire pour une économie plus humaine. Ce fut également le cas sur la question des violences faites aux femmes, qui a largement fait écho à des réalités encore trop courantes en France ».

En fin de séjour, une journée d'échanges avec nos partenaires a permis de définir des actions communes. « C'est bien là le véritable partenariat : l'enrichissement mutuel sur des défis aujourd'hui à dimension mondiale et que nous devons relever tous ensemble », affirment Bernadette Kretz-Michaud (68), Sandra Pfister (68), Cécile Sourice (67), François Schillinger (67), François Hollecker et Damien Geldreich (salariés) qui ont vécu ces rencontres.

Ils seront très heureux de partager leur expérience.

<http://blog.ccfid-terresolidaire.org/alsace-lorraine/category/Immersion-Argentine-2013>

N'hésitez pas à les solliciter pour animer des temps de partage et de restitution de ce voyage, en vous adressant à la délégation du CCFD-Terre Solidaire de votre département.

À bientôt donc !

Parole à un mouvement,

Le MEJ : « S'engager pour et avec les autres »

Deux « savoir-faire » du MEJ méritent une attention toute particulière dans le contexte du partenariat MEJ-CCFD. L'un, « Vivre ensemble avec un regard bienveillant »...dans et au-delà du cercle habituel de relations, en acceptant les différences et en s'engageant dans le monde. L'autre, « Faire Église »... par des célébrations, des partages, et des actions en commun.

www.mej.fr



Ces « savoir-faire » alimentent plus particulièrement l'un des axes du projet éducatif « choisir de s'engager pour et avec les autres en vue de construire un monde plus fraternel ».

Le MEJ, Mouvement Eucharistique des Jeunes, a eu 50 ans en 2012. Il a en réalité changé de nom en 1962, prenant la suite d'une longue histoire commencée en 1844... Ses ancêtres sont « l'Apostolat de la Prière », développé en 1861 par le Père H. Ramière (s.j.), et la « Croisade Eucharistique », née en 1915.

Pour chaque jeune, le MEJ se propose comme un chemin de croissance humaine et spirituelle. Au fil des ans, le jeune peut développer petit à petit ses capacités à faire équipe, à apprendre à mieux écouter et mieux s'exprimer, à découvrir la vie ensemble avec ses richesses et ses difficultés. La pédagogie s'appuie sur six « savoir-faire ».

Les rassemblements nationaux sont des moments forts de la vie du MEJ. Cette année il a eu lieu au Zénith de Strasbourg rassemblant plus de 1500 jeunes de 12 à 18 ans sur le thème « l'énergie durable, c'est Toi » avec, en toile de fond, un message de fraternité.

Philippe Haegele

« Dignité des femmes : éradiquer les violences »

Un nouveau dossier disponible au CCFD-Terre Solidaire dénonce une des causes principales de non-développement et de non-autonomie économique des femmes : la violation des droits des femmes. Ces violences se rencontrent partout dans le monde, dans chaque région, chaque société, chaque culture.

L'une des grandes luttes que mènent les partenaires du CCFD à travers le monde est celle contre l'impunité. Car, aussi longtemps que la loi ne protège pas les victimes de ces actes ou si elle n'est pas appliquée, les femmes, les familles et les communautés continueront à perdre leur dignité ainsi que la capacité à participer au développement de leur communauté, de la société,...

Les outils proposés abordent la thématique d'égalité femmes-hommes de façon pédagogique et ludique. Ainsi, un grand jeu pour les 11-14 ans intitulé « la planète Fého » permet, au travers d'un univers fantastique, d'entrer dans une quête amenant à découvrir en quoi les inégalités entre hommes et femmes déséquilibrent la Planète Fého. Un jeu facile à animer, drôle et pédagogique ! Autre outil, une vidéo aborde en trois parties (enfants, adolescents et adultes) le thème des violences faites aux femmes. Par ailleurs, une exposition d'œuvres artistiques comprend une douzaine de panneaux avec un livret de propositions pédagogiques pour différents publics. D'autres outils s'appuient sur les différences femmes-hommes et l'autonomie économique des femmes.

Un premier dossier paru en octobre 2012 a pour thème « L'autonomie économique des femmes ».

Ces supports sont disponibles sur www.ccf-d-terresolidaire.org (rubrique S'informer-Egalité femmes/hommes) et au CCFD à Strasbourg et Mulhouse.

Geneviève Mettling



Chinoise et Malgache, stagiaires de l'ENA, portent un regard sur le CCFD-Terre Solidaire

« Il n'y a pas que l'État qui se met au service de l'intérêt général », a constaté Elysée Fleuri Herinjatovo, ancien substitut du procureur de la République puis directeur général d'une collectivité territoriale à Madagascar, qui, du 13 au 24 mai, était en stage au CCFD Terre Solidaire d'Alsace dans le cadre de son séjour à l'ENA, l'École nationale d'administration.

L'autre stagiaire, Qiong Huang, directrice des services de la ville de Guangzhou en Chine, a été frappée par la variété de sujets évoqués : les relations Nord-Sud, l'aide au développement, l'égalité homme-femme, etc. « J'ai vu, dit-elle dans son bilan, les actions concrètes menées pour la solidarité... ».

Pour Élysée, le Malgache, « ce n'est pas le fruit d'un hasard si le CCFD-Terre Solidaire bénéficie du statut d'organe consultatif auprès de l'ONU ». Le CCFD-Terre Solidaire appuie plus de 500 initiatives des partenaires locaux dans les pays du Sud et de l'Est. Ces appuis concernent la prévention et la résolution des conflits, la souveraineté alimentaire, la mise en œuvre d'une économie solidaire, les migrations internationales, le partage des richesses financières et l'égalité hommes/femmes. Par ailleurs, remarque Élysée, « le CCFD-Terre Solidaire donne de l'importance à l'éducation au développement qui consiste, d'une manière générale, à sensibiliser le « Nord » à consommer « solidairement » ».

Introduire en Chine l'éducation au développement

Qiong est frappée par l'implication des bénévoles français qui participent à la décision quant à la stratégie, qui assurent la mise en place des actions du CCFD-Terre Solidaire en dehors de leur temps de travail. « En Chine, dit-elle, seuls les étudiants servent comme bénévoles pour un évènement précis. Les structures sociales sont assurées principalement par les salariés. Il manque un esprit, une pratique d'un véritable bénévolat chez nous ».

« Comment d'autres partenaires pourront-ils bénéficier d'un soutien du CCFD-Terre Solidaire, s'ils ne le connaissent pas », note Élysée qui souhaite que « le CCFD-Terre Solidaire soit davantage visible ».

Qiong a été intéressée par les animations sur l'éducation au développement, « un outil efficace, à la fois important pour le développement personnel des jeunes, et indispensable pour la lutte contre la pauvreté du pays ». En Chine, il existe un déséquilibre entre les régions. Près de 100 millions d'habitants y vivent aujourd'hui sous le seuil de la pauvreté. « Je voudrais, insiste-t-elle, introduire cet outil d'éducation au développement dans ma région, la région la plus riche en Chine et sensibiliser des citoyens à la solidarité ».

LIRE Témoignage des stagiaires de l'ENA
sur <http://blog.ccf-d-terresolidaire.org/alsace-lorraine/>

À la rencontre des Brésiliens engagés aux côtés des pauvres

Dans le cadre d'un partenariat réunissant la Pastorale des Jeunes et Caritas Alsace, 60 alsaciens de 18 à 35 ans ont participé, au Brésil, aux Journées Mondiales de la Jeunesse. Avant de vivre cet événement, ils ont, pendant deux semaines, participé à un chantier de construction d'une chapelle dédiée dans un quartier pauvre de la ville de Joao Pessoa, dans l'état de Paraiba au Brésil.



Ils ont également animé des ateliers socio éducatifs avec de jeunes brésiliens (apprentissage du français, musique, théâtre, bricolage) et visité, entre autres, le Musée Dom Helder Camara à Recife.

Les Alsaciens ont aussi rencontré des partenaires du CCFD-Terre Solidaire, notamment le Mouvement de lutte pour l'habitat à Joao Pessoa (MNLMPB) qui, en raison de l'exode rural, accueille des nouveaux venus. Il négocie avec les autorités pour que les plus pauvres puissent accéder à un logement digne. Pour Anne-Pauline, « l'accueil chaleureux des personnes qui bénéficient de l'action de ce mouvement, leur fierté lorsqu'ils nous ont fait visiter leur « chez-eux », ont témoigné avec force du fruit que porte l'engagement de l'association en faveur de la justice sociale. »



La journée passée à Campina Grande a également été l'occasion de découvrir CENTRAC, une association engagée dans un accompagnement durable aux travers de projets d'économie solidaire et d'une agriculture familiale raisonnée. CENTRAC agit aussi aux côtés des femmes victimes de violences.

« Il est saisissant de voir la proximité entre les actions de solidarité que nous connaissons et menons en Europe et celles de nos partenaires à l'autre bout du monde », témoigne Adrien, un jeune alsacien.

Lors de la préparation de ce voyage, les membres du CCFD-Terre Solidaire les avaient rendus attentifs aux notions d'éducation au développement qui leur ont été fort utiles pour comprendre les enjeux les plus prégnants dans cette région du Nordeste caractérisée par de très fortes inégalités où indigence et problèmes sociaux côtoient luxe et opulence.

Laurent BRAUN



Pas de petits gestes pour les populations du Sud

Depuis le mois d'octobre, le CCFD Terre Solidaire renouvelle sa campagne de collecte intitulée « Il n'y a pas de petites réussites » qui est relayée à l'aide, notamment, du journal dédié « Good News ». Elle est destinée à tous les publics et s'appuiera sur les actions des partenaires du CCFD Terre Solidaire : Gracita Osias, Saâ Malam Harouna et Henry Saragih.

Cette campagne se concentrera cette année sur un thème : les causes structurelles de la faim dans le monde. En effet, sur notre planète, près de neuf cents millions de personnes se couchent chaque soir le ventre vide. Les outils et supports de campagne sont identiques :

messages radiophoniques, affiches, et matériel de collecte (tirelire, chasubles, graines de basilic, autocollants, badges, etc.). Le 15 décembre sera la journée nationale de collecte, durant laquelle les bénévoles et membres des équipes locales pourront appeler au don à travers des quêtes ou des actions de rue.

<http://lreussites.ccf-d-terresolidaire.org/>

Régis STADELWIESER

AGENDA - Novembre 2013

CCFD 67 :

• 11 nov.

Fête diocésaine de la solidarité à Huttenheim de 14 h 30 - 19 h à la salle polyvalente avec participation active du CCFD-Terre Solidaire 67 et 68.

• 11 déc.

Strasbourg : conférence - débat, « La Solidarité Internationale : le pari de la fraternité » par Guy Aurenche, président national du CCFD-Terre Solidaire. Débat animé par Marc Larcher, directeur d'Alsace Médias.

À 20h à l'Amphi 3 de l'Institut Le Bel, 4 rue Blaise Pascal. Rencontre organisée par les Amis de la Vie, les Éditions de l'Atelier, le CCFD-Terre Solidaire, la zone pastorale de Strasbourg, le FEC et l'Université de Strasbourg.

• 19 janvier 2014

Participation du CCFD-Terre Solidaire à l'animation de la Journée Mondiale du Migrant et du Réfugié avec la Pastorale des Migrants et la Cimade.



COMITÉ CATHOLIQUE CONTRE LA FAIM ET POUR LE DÉVELOPPEMENT

HOP LA SOLIDARITE n°6 - novembre 2013
Le bulletin du réseau CCFD Terre Solidaire en Alsace
ISSN : 2265-2043 - Tirage à 1000 exemplaires

Comité de Rédaction :

Claude Sourice, Bernard Klingelschmidt, Jean Vernet, Régis Stadelwieser, Denis Ritzenthaler, Gabriel Hauser (coordination)

Mise en page/Impression :

Im'serson Wittenheim - 03 89 53 20 70

Contact :

CCFD-Terre Solidaire du Haut-Rhin (68)
21 rue Jules Ehrmann - 68100 MULHOUSE
BP 1093 - 68051 Mulhouse Cedex
03 89 46 39 30
Courriel : ccfd68@wanadoo.fr
Permanences d'accueil :
Mardi de 9h à 12h et vendredi de 14h30 à 17h
Mercredi (de février à avril) de 14h30 à 17h

CCFD-Terre Solidaire du Bas-Rhin

10, rue Charles Gerhardt
67000 STRASBOURG
Tél: 03 88 61 44 13
Courriel : ccfd67@ccfd.asso.fr
Permanences :
Jeudi et vendredi, de 10h à 17h, ou sur RDV



CCFD-Terre Solidaire Alsace

Blog Région :

<http://blog.ccf-d-terresolidaire.org/alsace-lorraine/>

Blog National :

<http://ccfd-terresolidaire.org/>

: CCFD-Terre Solidaire Alsace

